

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) yang diajukan pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 14 Mei 2021

IDA NURHAIDA
NIM. 141100345

ABSTRAK

Nama : **Ida Nurhaida**, NIM : **141100345**. Judul Skripsi : **Akibat Hukum dan Kedudukan Anak Yang Dilahirkan dari Perkawinan Di Bawah Tangan Menurut Hukum Positif (Studi Kasus Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg)**

Perkawinan di bawah tangan atau dalam istilah Islam perkawinan sirri. Hal ini mengakibatkan dampak negatif bagi para pihak yang terlibat, baik istri, suami maupun anak. Perkawinan dibawah tangan yang tidak tercatat di KUA atau catatan sipil berakibat merugikan khususnya bagi pihak perempuan, apalagi jika seorang perempuan tersebut memiliki atau melahirkan anak yang merupakan akibat dari perkawinan dibawah tangan, karena dalam undang-undang anak yang dilahirkan tanpa adanya status bapak yang sah anak tersebut bernasab ke ibu.

Rumusan masalahnya adalah : 1) Bagaimana akibat hukum dari perkawinan di bawah tangan menurut hukum positif. 2) Bagaimana kedudukan anak yang dilahirkan dari perkawinan di bawah tangan menurut hukum positif. 3) Bagaimana Pertimbangan Hakim Terhadap Penetapan Hukum Terhadap Asal Usul Anak yang Tidak Tercatat KUA Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg ?

Tujuan penelitian ini adalah : 1) Untuk mengetahui akibat hukum yang ditimbulkan dari perkawinan di bawah tangan menurut hukum positif. 2) Untuk mengetahui kedudukan anak yang dilahirkan dari perkawinan di bawah tangan menurut hukum positif. 3) Untuk mengetahui Pertimbangan Hakim Terhadap Penetapan Hukum Terhadap Anak yang lahir tidak tercatat di KUA Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg.

Penelitian ini merupakan jenis penelitian analisis dalam bentuk deskriptif kualitatif, penelitian ini menggunakan bahan hukum primer dan sekunder, bahan hukum primer yaitu dengan mengkaji penetapan Pengadilan Agama Serang Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg, sedangkan bahan hukum sekunder yaitu mengkaji buku-buku maupun jurnal-jurnal yang membahas terkait permasalahan yang penulis teliti.

Kesimpulan dalam penelitian ini mengenai (1) akibat hukum perkawinan harus dicatatkan dihadapan petugas pencatat nikah. Perkawinan yang tidak dicatatkan (di bawah tangan) akan mendatangkan kekacauan dan kemadharatan. Perkawinan seperti ini karena tidak sejalan dengan maqâshid al-syarî'ah. (2) Kedudukan anak hasil dari nikah siri ditinjau dari Undang-Undang No. 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan yaitu terdapat di dalam Undang-Undang No. 1 Tahun 1974 Pasal 43 ayat 1, menyatakan anak yang dilahirkan di luar perkawinan hanya mempunyai hubungan perdata dengan ibunya dan keluarga ibunya. (3) Dengan demikian ditetapkannya asal usul anak oleh Hakim Pengadilan Agama Serang, timbal akibat hukum atas penetapan tersebut. Akibat hukum adanya penetapan asal usul anak adalah sebagai dasar dikeluarkannya akta kelahiran bagi anak yang lahir dari pernikahan di bawah tangan dengan mencantumkan nama kedua orang tuanya.

Kata Kunci : Perkawinan Di Bawah Tangan, Kedudukan Anak yang lahir dari perkawinan di bawah tangan.



**FAKULTAS SYARIAH
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Nomor : Nota Dinas	Kepada Yth.
Lamp : 1 (satu) Eksemplar	Dekan Fakultas Syariah
Hal : Pengajuan Ujian Munaqasyah	UIN SMH Banten
a.n Ida Nurhaida	di
NIM : 141100345	Serang

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara Ida Nurhaida, NIM. 141100345, Judul **Akibat Hukum dan Kedudukan Anak yang Dilahirkan dari Perkawinan Di Bawah Tangan Menurut Hukum Positif (Studi Kasus Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg)**, Diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Serang, 07 Juni 2021

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. Iin Ratna Sumirat, S.H., M.Hum.
NIP . 19690906 199603 2 002

Ahmad Harisul Miftah, M.Si
NIP. 19770120 2009011 011

**AKIBAT HUKUM DAN KEDUDUKAN ANAK
YANG DILAHIRKAN DARI PERKAWINAN
DIBAWAH TANGAN MENURUT HUKUM
POSITIF**

(Studi Kasus Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg)

Oleh:

IDA NURHAIDA

NIM. 141100345

Mengetahui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. Iin Ratna Sumirat, S.H., M.Hum.

NIP : 19690906 199603 2 002

Ahmad Harisul Miftah, M.Si

NIP. 19770120 2009011 011

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Syariah

Ketua Jurusan
Hukum Keluarga Islam

Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.

NIP. 19591119 199103 1 003

Hilman Taqiyudin, S.Ag.,M.H.I

NIP : 19710325 200312 1 001

PENGESAHAN

Skripsi a.n: **Ida Nurhaida**, NIM: **141100345**, Judul Skripsi : **Akibat Hukum dan Kedudukan Anak Yang Dilahirkan dari Perkawinan Di Bawah Tangan Menurut Hukum Positif (Studi Kasus Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg)**, telah diajukan dalam sidang munaqasyah Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 18 Juni 2021, Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Keluarga Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 18 Juni 2021

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A

NIP. 19760225 200801 1 021

Faisal Zulfikar, M.H.

NIP. 19910405 201903 1 019

Anggota-Anggota,

Penguji I

Penguji II

Prof. Dr. H. Zakaria Syafe'i, M. Pd.

NIP. 19560208 199203 1 001

H. Ade Mulyana, S.Ag., M.Si

NIP. 19591104 199403 1 002

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. Iin Ratna Sumirat, S.H., M.Hum.

NIP : 19690906 199603 2 002

Ahmad Harisul Miftah, M.Si

NIP. 19770120 2009011 011

PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirabbil'alamin.

Segala Puji Bagi Allah Tuhan Semesta Alam.

Dengan segala limpahan rahmat dan atas segala kuasa-Nya yang memberikan penulis kekuatan untuk dapat menyelesaikan skripsi ini, sebagai bagian dari tugas akhir dalam menempuh Pendidikan Strata 1.

Penulis mempersembahkan skripsi ini kepada :

Kedua orang tuaku ayahanda Japar dan Ibunda Rasti yang senantiasa memberikan didikan, kesempatan, cinta dan doa selama penulis menjalani pendidikan hingga saat ini.

MOTTO

يَتَأْتِيهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا أَطِيعُوا اللَّهَ وَأَطِيعُوا الرَّسُولَ وَأُولَى الْأَمْرِ مِنْكُمْ فَإِن تَنَزَعْتُمْ فِي شَيْءٍ فَرُدُّوهُ إِلَى اللَّهِ وَالرَّسُولِ إِن كُنتُمْ تُؤْمِنُونَ بِاللَّهِ وَالْيَوْمِ
الْآخِرِ ۚ ذَٰلِكَ خَيْرٌ وَأَحْسَنُ تَأْوِيلًا ﴿٥٩﴾

Hai orang-orang yang beriman, taatilah Allah dan taatilah Rasul (Nya), dan ulil amri di antara kamu. Kemudian jika kamu berlainan pendapat tentang sesuatu, maka kembalikanlah ia kepada Allah (Al Quran) dan Rasul (sunnahnya), jika kamu benar-benar beriman kepada Allah dan hari kemudian. Yang demikian itu lebih utama (bagimu) dan lebih baik akibatnya.

(QS. An-Nisa ayat 59)

RIWAYAT HIDUP PENULIS

Penulis, Ida Nurhaida dilahirkan di Serang, Provinsi Banten pada tanggal 01 Agustus 1994. Merupakan anak ke-9 dari 9 bersaudara dari orang tua yang bernama Bapak Japar dan Ibu Rasti.

Pendidikan yang telah Penulis tempuh yaitu Sekolah Dasar di SDN 1 Cipinang Pamarayan Serang lulus pada tahun 2007, kemudian SMP Negeri 1 Atap Cipinang Pamarayan Serang lulus pada tahun 2010, kemudian penulis melanjutkan studi di SMA Negeri 1 Jawilan Serang lulus pada tahun 2013, dan Penulis melanjutkan studi di Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Selama menjadi mahasiswa di Kampus UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten penulis pernah mengikuti organisasi internal kampus yaitu Lembaga Dakwah Kampus Sebagai Kader.

KATA PENGANTAR

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya yang telah diberikan kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat dan salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa risalah ilahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya, serta pengikutnya hingga akhir zaman.

Skripsi ini berjudul **Akibat Hukum dan Kedudukan Anak Yang Dilahirkan dari Perkawinan Di Bawah Tangan Menurut Hukum Positif (Studi Kasus Putusan Nomor 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg)**, merupakan tugas akhir yang diajukan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik secara langsung maupun tidak langsung. Karena itu melalui kesempatan ini, penulis mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola

dan mengembangkan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten lebih maju.

2. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasinya dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati.
3. Bapak Hilman Taqiyudin, M.Si, selaku Ketua Jurusan Hukum Keluarga Islam dan Bapak Zulfikar Faisal S.Sy, M.H. selaku Sekretaris Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi serta memberikan nasihat, pengarahan, dan meluangkan waktunya dalam menyusun skripsi ini.
4. Ibu Dr. Iin Ratna Sumirat, S.H., M.Hum, Pembimbing I dan Bapak Ahmad Harisul Miftah, M.Si, Pembimbing II yang telah memberikan nasihat, pengarahan, dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan bekal

pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

6. Abang, Kakak-Kakakku, adik-adikku dan setiap insan yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, yang telah memberikan motivasi dan doa untuk menyelesaikan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan, keterbatasan pengetahuan, pengalaman serta kemampuan penulis, oleh sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT jualah memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya, dan bagi para pembaca pada umumnya.

Serang, 14 Mei 2021

Penulis

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK.....	ii
NOTA DINAS	iii
LEMBAR PERSETUJUAN	iv
PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO.....	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Fokus Penelitian dan Deskripsi Fokus.....	4
C. Rumusan Masalah.....	6
D. Tujuan Masalah	6
E. Manfaat Penelitian	7
F. Teknik Penulisan	8
G. Penelitian Terdahulu yang Relevan	8
H. Kerangka Pemikiran	13
I. Metode Penelitian	18
J. Sistematika Penulisan	20
BAB II GAMBARAN UMUM PENGADILAN AGAMA SERANG.....	22

A. Sejarah Pengadilan Agama	22
B. Letak Geografis Pengadilan Agama Serang	28
C. Struktur Pengadilan Agama Serang.....	28
D. Visi dan Misi Pengadilan Agama Serang	31
BAB III TINJAUAN PUSTAKA.....	33
A. Pengertian Perkawinan Menurut Hukum Positif	33
B. Dasar Hukum Perkawinan	34
C. Rukun dan Syarat Perkawinan.....	38
D. Perkawinan Dibawah Tangan Menurut Hukum Positif...	40
E. Tujuan Perkawinan	43
F. Pencatatan Perkawinan	47
BAB IV ANALISIS TERHADAP AKIBAT HUKUM DAN	
KEDUDUKAN ANAK YANG LAHIR DARI	
PERKAWINAN DI BAWAH TANGAN	
MENURUT HUKUM POSITIF DAN PUTUSAN	
NO. 2451/Pdt.P/2020/PA.Srg.....	52
A. Kedudukan Anak yang dilahirkan dari Perkawinan di	
Bawah Tangan	52
B. Akibat Hukum Perkawinan di Bawah Tangan	57
C. Alasan Perkawinan di Bawah Tangan	62
D. Keabsahan Perkawinan yang Tidak Dicatatkan	66
E. Analisis Pertimbangan Hakim Dalam Penetapan Asal	
Usul Anak yang Lahir dari Perkawinan di Bawah	
Tangan	70
F. Pemenuhan Hak Anak Hasil Perkawinan di Bawah	
Tangan	73

BAB V PENUTUP	78
A. Kesimpulan	78
B. Saran	81

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN